

Segundo Congreso Internacional de Ciencias Humanas "Actualidad de lo clásico y saberes en disputa de cara a la sociedad digital". Escuela de Humanidades, Universidad Nacional de San Martín, San Martín, 2022.

Cuidar en red. Estrategias de cuidado frente a la Violencia De Género en los Barrios Populares de La Matanza.

Cuestas Pérez Abril y Riva Charo Taís.

Cita:

Cuestas Pérez Abril y Riva Charo Taís (2022). *Cuidar en red. Estrategias de cuidado frente a la Violencia De Género en los Barrios Populares de La Matanza. Segundo Congreso Internacional de Ciencias Humanas "Actualidad de lo clásico y saberes en disputa de cara a la sociedad digital". Escuela de Humanidades, Universidad Nacional de San Martín, San Martín.*

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/2.congreso.internacional.de.ciencias.humanas/201>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/eoQd/7PN>



Esta obra está bajo una licencia de Creative Commons.
Para ver una copia de esta licencia, visite
<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/deed.es>.

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.

Cuidar en red: Estrategias de cuidado frente a la Violencia de Género en los Barrios Populares de La Matanza

Cuestas Pérez, Abril María

Estudiante de Trabajo Social en la Universidad de Buenos Aires

abrilcuestas@gmail.com

Riva, Charo Taís

Estudiante de Trabajo Social en la Universidad de Buenos Aires

charo.tais@gmail.com

Resumen

La siguiente presentación se enmarca en el trabajo de investigación que realizamos para la tesina de grado en Trabajo Social. En la misma analizamos, desde el feminismo popular con una mirada interseccional, las estrategias de cuidado frente a situaciones de violencia de género, desplegadas por las mujeres de Espacios Sociocomunitarios pertenecientes al MTE en el territorio de La Matanza, en el periodo de Pandemia COVID-19 2020-2021. Enfocándonos en conocer aquellas prácticas que buscan asistir en la prevención, acompañamiento y contención de mujeres víctimas de situaciones de violencia, participamos de la formación de Promotoras Territoriales contra la Violencia de Género y realizamos entrevistas a algunas concurrentes. Indagamos en las particularidades que tiene esta problemática en los barrios populares y en contexto de Pandemia, haciendo hincapié en la comunitarización del cuidado, las dificultades de acceso a las medidas cautelares y la especificidad a la hora de pensar estrategias para que las mujeres acudan a estos espacios y se pueda realizar una intervención y acompañamiento.

Palabras claves: Violencia de Género; Estrategias de cuidado; Mujeres de barrios populares; Interseccionalidad; Pandemia COVID-19.

Ponencia (versión sintética)

A principios de abril de 2021 comenzamos a elaborar el diseño de nuestro Trabajo de Investigación Final (TIF) para la Licenciatura en Trabajo Social de la Universidad de Buenos Aires. Aún atravesando la pandemia COVID-19, sus consecuencias sociales, políticas y económicas, en nuestra cotidianidad y en la de todas las sociedades alrededor del mundo, nos llevó a formularnos preguntas en relación a dicho contexto y su impacto en una población en particular. Decidimos investigar acerca del rol de las mujeres¹ trabajadoras de los comedores y merenderos (en adelante Espacios Sociocomunitarios) del Movimiento de Trabajadorxs Excluidxs (en adelante MTE), en los barrios populares de La Matanza. En particular conocer su accionar frente a la Violencia de Género, centrándonos en desarrollar qué estrategias de cuidado desplegaron las mujeres en sus territorios durante el periodo de pandemia 2020-2021.

Inicio del proceso de Trabajo de Investigación Final

La formulación de nuestro problema de investigación se sustenta en tres cuestiones entrelazadas. En primer lugar, la visibilización de la centralidad que las prácticas de cuidado y el trabajo comunitario de mujeres de sectores populares tiene para el sostén de la vida. En segundo lugar, nuestro compromiso y militancia política en el movimiento feminista, y nuestras trayectorias laborales y profesionales previas que nos han vinculado a estas problemáticas, como la formación recibida durante la cursada de Taller II y III². Por último, la factibilidad dada por el hecho de que una de las autoras trabaja en el Municipio de La Matanza y tiene contacto con mujeres que participan en los Espacios Sociocomunitarios del MTE.

¿Qué prácticas de cuidado llevan a cabo las integrantes de los comedores y organizaciones sociales frente a la violencia de género en los barrios? ¿Qué formas organizativas adoptan? ¿Cómo impactó la Pandemia COVID-19 y sus restricciones en las situaciones de violencia familiar? ¿Qué rol cumplen las organizaciones sociales a la hora de prevenir, acompañar, asesorar en situaciones de violencia de género?

En base a éstas y otras preguntas elaboramos nuestro problema de investigación:
¿Cuáles son las estrategias de cuidado desplegadas por las integrantes de los Espacios

¹ Al hablar de mujeres se está refiriendo a mujeres cis, ya que en ellas se enfoca nuestra investigación. No se pretende ignorar la existencia de otras identidades feminizadas y de mujeres trans que militan y resisten a las violencias en sus territorios.

² Las prácticas de Taller II y III se realizaron en el Consejo de Niñez y Adolescencia del Municipio de La Matanza, el cual se encuentra conformado por más de 280 organizaciones sociales y jardines comunitarios. Mensualmente se organiza una asamblea en donde se discute y debate las diversas problemáticas del territorio con el fin de generar políticas públicas de manera colectiva.

Sociocomunitarios del MTE en los barrios populares del Municipio de La Matanza, frente a los casos de violencia de género sucedidos en el territorio durante la Pandemia COVID-19 en el período 2020-2021?

Antecedentes

El inicio de la pandemia de COVID-19 y las medidas sanitarias asociadas como el Aislamiento Social Preventivo y Obligatorio (en adelante ASPO), el Distanciamiento Social Preventivo y Obligatorio (en adelante DISPO), la suspensión de actividades y servicios presenciales en centros de atención en problemáticas de violencia, entre otras (Montenegro y Montenegro, 2020), repercutieron de manera directa en el acceso a la justicia de las mujeres en situación de violencia de género (Carril, 2020).

En los barrios populares el ASPO impactó de una manera específica, “si para las clases medias y altas el aislamiento preventivo recluye la vida a las casas, en estos sectores se implementa un aislamiento barrial con centralidad en los comedores y merenderos, sostenidos principalmente por mujeres” (OGyPP, 2020: 7). Son ellas quienes atienden a las demandas de cuidados, acrecentadas durante la pandemia, sosteniendo una “doble carga” de trabajos: los remunerados fuera de sus hogares y las tareas no remuneradas al interior de los mismos. Además, se puede hablar de una “triple carga”, considerando la activa participación y las actividades que las mujeres realizan para el sostenimiento de sus comunidades, dentro de los Espacios Sociocomunitarios (Díaz Langou et al., 2019).

Según un informe de la Subsecretaría de Políticas contra las Violencias por Razones de Género del Ministerio de las Mujeres, Políticas de Género y Diversidad Sexual de la Provincia de Buenos Aires, tanto en el año 2020 como 2021, el Municipio de La Matanza ocupó el segundo puesto en cantidad de casos de violencia de género. En este período, aumentaron en un 63,8%, pasando de 216 en 2020 a 354 casos anuales en 2021. En esta línea, se considera que las medidas de aislamiento generaron las condiciones para un aumento de la violencia de género (OGyPP, 2020).

Desde las personas y organizaciones sociales que habitan los barrios populares se desarrollan estrategias centrales ante el posible incremento y agudización de las diversas problemáticas. En este sentido, teniendo en cuenta que la gestión de comedores comunitarios y la asistencia sociosanitaria está altamente feminizada, advertimos que durante este contexto las mujeres que integran estos espacios, tomaron un rol fundamental en las estrategias de cuidado que se despliegan frente a los casos de violencia de género.

Éstos representan una preocupación para lxs vecinxs de barrios populares que reconocen la actuación de las organizaciones sociales en general y feministas en particular en la escucha, localización de situaciones de violencia y acompañamiento para realizar denuncias (Maceira et al., 2020).

Metodología de investigación

Para la elaboración de nuestro trabajo, se llevó a cabo una investigación con un enfoque cualitativo y flexible.

Las unidades de análisis y de conocimiento fueron las mujeres trabajadoras de los Espacios Sociocomunitarios del MTE en el Municipio de La Matanza, involucradas activamente en la construcción, sostenimiento y/o reproducción de las estrategias de cuidado hacia otras mujeres frente a situaciones de violencia de género en los barrios populares. Particularmente las mujeres que formaron parte del ciclo de “Capacitaciones de Promotoras Territoriales en contra de la Violencia de Género” organizado por el MTE, Mala Junta y el Frente Popular Darío Santillán, durante el periodo julio-octubre de 2021. Presenciamos un total de seis encuentros, los dos primeros virtuales y el resto presenciales en el local Diana Sacayán, ubicado en la localidad de San Justo, Municipio de La Matanza. Estos tuvieron una duración de entre una hora y media y dos horas, en las que se pudo conocer acerca de las vivencias cotidianas y particulares de cada mujer a través de sus relatos, opiniones, comentarios y de los fluidos intercambios que sucedieron.

Para la producción de datos, se eligieron dos técnicas. En primer lugar, se realizaron tareas de observación participante en los seis encuentros y en el festival de cierre del ciclo de capacitaciones de promotoras territoriales, permitiendo conocer los significados, la interpretación, las creencias y sentidos de las mujeres que participaron de dichos encuentros sobre diversos temas que hacen a nuestra problemática de estudio. La segunda técnica usada fue la entrevista semiestructurada, la cual partió de un listado tentativo de temas y preguntas relacionados con la temática de estudio, y enfocada a los objetivos planteados. Las entrevistadas fueron tres, elegidas por su activa participación en los encuentros, considerando su aporte enriquecedor para nuestro trabajo. En ambas técnicas se realizaron grabación de voz y notas de campo.

Conclusiones

De nuestro trabajo de campo, se seleccionaron tres situaciones problemáticas con el fin de desarrollarlas y definir a través de ellas diversas estrategias de cuidado que desplegaron las mujeres de los Espacios Sociocomunitarios frente a situaciones de

violencia de género. La primera se encuentra relacionada con la violencia de género institucional, la segunda analiza las estrategias que se llevan a cabo para una mayor convocatoria de mujeres en los espacios y la última, es la situación específica de un barrio recuperado en donde las mujeres le hacen frente a los delegados para no permitir la violencia de género en el mismo.

De la investigación se desprenden reflexiones y potenciales recomendaciones en relación al trabajo que las masculinidades deben llevar adelante en pos de la erradicación de la violencia de género, y la necesidad de repensar los recursos y procesos institucionales y judiciales de modo que adecúen a la experiencia y realidad de las personas afectadas y de los territorios donde habitan. Asimismo, argumentamos en favor del reclamo por un salario que reconozca monetariamente el tiempo dedicado al sostenimiento de la vida de sus comunidades, que realizan las mujeres de los Espacios Sociocomunitarios, que llevan adelante la atención integral directa de diversas problemáticas, que el Estado no cubre. El trabajo de promotoras para la prevención de violencia de género es un brazo más de acción que despliegan estos espacios. Las promotoras atraviesan muchos riesgos al tener que enfrentarse a las violencias que los agresores despliegan también contra ellas. Su formación es voluntaria al igual que todo su accionar, que está plagado de acciones vinculadas al cuidado (logística, acompañamiento, contención). La puesta en valor de su labor y conocimientos no debe ser sólo simbólica, desde discursos sociales o académicos -como intenta esta investigación-, sino que debe reconocerse también de forma material y debe representar el valor que significa cuidar la vida de otrxs.

Bibliografía

Carril, M. P. (2020). *Violencia de género en el contexto de pandemia. Una obligada reflexión sobre la eficacia de los mecanismos de seguimiento a víctimas de violencia*. *Difusiones*, 18(18), (pp. 47-58).

Díaz Langou, G., D'Alessandre, V. y Florito, J. (2019). *Hacia un Sistema Integral y Federal de Cuidado en Argentina: principios para repensar el pacto social de género*. CIPPEC. <https://www.cippec.org/wp-content/uploads/2020/02/Documento-de-posicionamiento-Cuidados.pdf>

Maceira, V., Vázquez, G., Ariovich, A., Crojethovic, M., Jiménez, C. (2020). Pandemia y desigualdad social: los barrios populares del conurbano bonaerense en el aislamiento social preventivo y obligatorio. *Revista Argentina de Salud Pública*. http://rasp.msal.gov.ar/rasp/articulos/vol12supl/AO_Maceirae12.pdf

Montenegro, E. M., Montenegro, M. E. (2020). Re-pensando el campo de intervención del trabajo social junto a las víctimas de violencia de género, durante la pandemia de covid-19. *Difusiones*, (18), 47-58.

OGyPP (2020). *Coronavirus y género: apuntes sobre la pandemia del Covid-19 y los cuidados*.

https://c015f97f-ebd0-4de8-be6f-104721f4c01f.usfiles.com/ugd/c015f9_a42dcaee2af5463bbda38262521c9cd4.pdf